

Esperanto-Aktiv'

Lettre d'information mensuelle éditée par
Espéranto-France
4 bis rue de la Cerisaie
75004 Paris
(ISSN 2607-3900)

Lettre n° 149 – février 2025

Ils l'ont fait dans leur région

Toujours des événements espéranto en France... Ce mois-ci de la Bretagne à l'Est en passant par Paris...

Un stand à Belfort

Le 20 septembre 2024 notre association Espéranto Nord Franche-Comté a tenu un stand à Belfort sur la place à côté de la mairie, à l'occasion de la présentation des activités de la Maison de quartier de la Vieille Ville.

Nous avons présenté aux passants des revues, des livres et des manuels d'apprentissage et nous leur avons offert des petits calendriers.

Il n'y avait pas foule, mais nous avons tout de même parlé avec plusieurs personnes qui ne savaient rien de l'espéranto.

Le drapeau de l'espéranto a flotté deux heures à Belfort et nous avons annoncé qu'il y a des cours gratuits à la Maison de quartier tous les mardis de 12h30 à 13h45. (Info : Annie Griffon)



moi-même d'Orléans... mais beaucoup étaient Bretons.



Tous les participants n'étaient pas espérantistes ET végétariens ou véganes ! mais tous étaient intéressés par les deux sujets... Concernant la partie végétarienne, en fait, il s'agit d'une découverte des plantes sauvages comestibles, explicitée par des botanistes chevronnés (micro-entreprise TERRA HERBA) venus de Nantes.



Bretagne

Événement en Bretagne pour faire connaître l'association T.E.V.A (Tutmonda Esperantista Vegetarana asocio) - juillet 2024

L'événement a été organisé par Nicole RIZZONI, adhérente à TEVA, avec l'aide de quelques personnes de Bretagne...

L'objectif était de faire connaître l'association TEVA. Nous étions 12 inscrits, dont un enfant et un adolescent. Deux amies sont venues de la Drôme... et

Les repas, toujours véganes, ont été préparés et pris en commun sur l'écolieu LA GUETTE de Paimpont (Association TERRE et PARTAGE).



Nicole avait préparé un pesto d'orties et un tartare d'algues, excellents !
Nous avons partagé l'écolieu ce week-end-là avec des militants pour la paix que nous avons invités à partager un repas... Ambiance on ne peut plus zen, en pleine nature, à l'orée de l'immense et mythique forêt de Brocéliande. (Info : Nathalie Guérin)

Centre-Val de Loire

Fête de la paix à Orléans

Le 21 septembre, c'est la Journée internationale de la Paix, et le 26 septembre est la Journée européenne des langues, dont le thème pour 2024 est Langues et paix.

Les 22 et 23 septembre 2024, la municipalité de Saran (Loiret) organisait une Fête de la Paix, avec des jeux, de la musique, du théâtre, etc. Pendant la journée du samedi 22 septembre, il y avait quelques stands d'associations qui agissaient dans le thème de la paix.



L'association Mouvement de la Paix avait demandé un stand, et avait accepté que l'association Espéranto-Loiret l'utilise aussi. Il n'y avait pas foule pour visiter ce stand, mais l'important était que ces deux associations aient agi ensemble : l'espéranto est langue de paix. (Info : Pierre Delaire)

Grand Est

Amika tago - Jour de l'amitié de EN54 le 27 juillet.

Comme tous les ans, l'association Esperanto-Nancy 54 a organisé pendant la pose estivale une journée amicale ouverte aux membres du groupe de Nancy et à tous les espérantistes de la région.

Cette année, le choix s'est porté sur la ville de Senones. Cette petite ville, peu connue, fut au XVIIIe siècle la capitale de la principauté de Salm-Salm, dernière enclave du Saint-Empire, dans la région Grand Est et dernier territoire de l'actuel Grand Est à avoir été attaché à la France, en 1793.

La ville abritait un prestigieux monastère dont l'abbé le plus célèbre fut Dom Calmet qui y accueillit de fameux visiteurs, notamment Voltaire.

Les membres du groupe de Nancy rejoints par des amis alsaciens visitèrent l'église où repose Dom Calmet, puis, après un agréable repas, participèrent à la visite commentée des parties sauvegardées de l'abbaye.

La journée se termina par la visite d'un musée original : celui du VéloSoleX !



Merci à Liliane Bersweiler et Micheline Colnot pour la préparation de cet « amika tago » ! (info : Jean-Luc)

Hauts-de-France

Le café langue de Dunkerque

Le café langue « Dunkerque Esperanto » se porte bien.

Voici maintenant un an que nous nous retrouvons chaque mois au salon de thé La Brocante de Camille à Saint-Pol-sur-Mer (Dunkerque) pour un cours d'espéranto donné par moi-même.



Dans un premier temps, il était question d'un rendez-vous par mois, puis depuis quelques mois nous faisons cours le 2e samedi du mois et le 4e mercredi du mois.

Depuis début septembre il y a quelques changements aux cours, car nous avons commencé l'étude du livre Gerda malaperis et avec ça je donne aussi cours via la méthode Cseh.

Le petit bonus du cours, c'est une chanson (souvent de Jacques Yvert) à la fin du cours.

Sans quoi, le 28 septembre, je suis invité à la médiathèque de Calais pour lire un texte en espéranto, pour l'inauguration de « la salle des langues ». (info : Eddy Goubinat)

Île-de-France

Café espéranto - août 2024

La pluie a sonné le glas du projet de pique-nique prévu sur la pelouse du parc des Vosges, mais les quelques motivés, au nombre de quatre : Guillaume, Pascal ainsi qu'Alex et François, fraîchement de retour de Tanzanie (congrès d'Arusha et post-congrès de Zanzibar), prêts à braver l'ondée, se sont retrouvés dans le restaurant végane, le Potager du marais, dans le 4e arrondissement, pour tester une alimentation bas-carbone et respectueuse des animaux, histoire de prouver que les espérantistes ne sont pas verts que par le drapeau.



Au cours des échanges, 2 globe-trotters ont fait le récit de leur expérience de l'Universala kongreso de Tanzanie qui venait de s'achever sans oublier d'évoquer bien sûr les origines zanzibariennes de Freddy Mercury et le musée local qui lui est consacré. (Info : Gijom Vera Navas)

La Fête de l'Humanité 2024

Du 13 au 15 septembre, 6 bénévoles d'Espéranto-France, venant principalement d'Île-de-France, mais aussi de toute la France se sont relayés pour tenir un stand à la Fête de l'Humanité 2024. Cela a été un grand succès, attirant un large public curieux et bienveillant. Plus de 1 000 calendriers et une centaine de brochures sur les langues équitables ont été distribués, de nombreux livres vendus. Le stand, idéalement placé, a bénéficié d'une excellente visibilité, avec un nombre de visiteurs en nette augmentation, marquant ainsi un retour à la fréquentation d'avant COVID. Les bénévoles ont pu échanger longuement avec un public intéressé, ce qui a rendu cette participation particulièrement enrichissante. (Info : Aurélien Lestage)

La rentrée pour les espérantistes parisiens

Samedi 21 septembre, c'était la rentrée pour les espérantistes parisiens : après-midi portes ouvertes à la Cerisaie, puis, vers 19 heures, direction le 12e arrondissement voisin pour le café-restaurant Pizzou Aligre, 14 rue de Cotte. Jusqu'à quinze locuteurs de la langue internationale, jeunes et moins jeunes, débutants ou habitués, se sont retrouvés dans une ambiance chaleureuse pour papoter et déguster leurs copieuses pizzas.



Seul regret, l'absence de l'organisateur de la soirée, cloué au lit par une vilaine fièvre. (Info : Pierre Gautier)

Nouvelle-Aquitaine

Stage dans le Limousin

Espéranto-Limousin a organisé un stage du 6 au 8 septembre, au Moulin de Piot, en Creuse, avec une vingtaine de participants.



Le Moulin de Piot est un lieu associatif historique, créé au lendemain de la guerre par d'anciens résistants. L'espéranto y a toujours tenu une place importante. (Info : Gilles)

Calendrier

Sélection d'événements, en France ou ailleurs.

Provence - Alpes - Côte d'Azur

Foire Bio Genépi à Embrun les 14 et 15 septembre 2024

C'est toujours un plaisir de se retrouver au Plan d'eau d'Embrun pour cette célèbre Foire Bio Genépi ! Les stands sont nombreux et variés, l'ambiance chaleureuse. Cette année la fréquentation a beaucoup baissé et une situation nouvelle nous a privées d'une partie de notre public : les enfants. De nombreux jeux accueillaient les enfants et leurs familles à l'entrée de la foire et la plupart des enfants n'ont pas parcouru les allées où Marie-Sylvie les attendait avec sa table de jeu !



Peu de visiteurs donc, mais des personnes plutôt désireuses de découvrir ou de mieux connaître cette langue. C'est ainsi qu'une dame après avoir « appris » les couleurs a commencé à photographier les documents, elle était tellement intéressée que nous lui avons donné le livret L'espéranto dans la poche. Arnaud, quinquagénaire belge, n'a cessé de poser des questions que lorsqu'il fut interrompu par l'arrivée de sa femme qui avait hâte de profiter du lac ! La revue Espéranto-Info, ouverte à la page du cheval, a retenu l'attention d'un Néerlandais qui est parti avec ce document - bravo à Céline, l'éditrice ! Une graine par ci, une graine par là... nous semons et semons... même à la fin de l'été ! (Info : Monika 05)

À noter dans vos agendas : la Mediteranea Esperanto-Semajno, en mars, diverses rencontres à Grésillon dès avril, et notre

congrès national à Nantes en juin.
Inscrivez-vous dès maintenant !

France

22 février-1^{er} mars - La Bastide-sur-l'Hers (09)

32^e semaine de chant choral, au pied des Pyrénées, sous la houlette d'Elisabeth de Mestral, chef de chœur suisse. Au programme également : randonnées, spectacles, jeux de société, visites, le tout dans une ambiance espérantophone. <https://eventaservo.org/e/5110eb>

10 mars - Strasbourg (67). Soirée culturelle de 19h30 à 22h • 2, rue du Grand Couronné. <https://eventaservo.org/e/0b29b0>

15-22 mars - les Issambres (83). Espéranto-Provence organise la semaine d'espéranto méditerranéenne : une semaine de cours d'espéranto dans une ambiance agréable et printanière aux Issambres - Val d'Esquières (Var), au bord de la Méditerranée. Différents niveaux de cours, préparation à l'examen du troisième degré : Certificat d'études supérieures et Certificat de capacité (FEI).

Excursions possibles : Fréjus, Saint-Raphaël, Nice, Menton, massif des Maures (marche à pied et mimosas), Saint-Tropez, Sainte-Maxime, Bormes-les-Mimosas, marché de Vintimille (Italie). Animations en soirée. <https://provenco.esperanto-france.org/2025-03-15-22-Mediteranea>

22 mars. 5^e journée de rencontre d'espérantistes de Belgique, Allemagne, Luxembourg, Alsace et Lorraine, à Nancy. <https://eventaservo.org/e/f08b81>

18 au 27 avril - Baugé-en-Anjou (49). Maison Culturelle de l'Espéranto, au château de Grésillon. PRINTEMPS : cours intensifs avec 4 instructeurs renommés et une préparation à l'examen KER d'espéranto.

Informations et inscription : <https://gresillon.org/rubrique20.html>

Contactez les organisateurs par courriel à kastelo@gresillon.org, ou par téléphone au 02 41 89 10 34 (répondeur) ou 0651242423 (SMS).



27 avril - 3 mai - Baugé-en-Anjou (49). Maison Culturelle de l'Espéranto, au château de Grésillon. Chant choral avec Interkant + Randonnée à vélo + Développer sa créativité
Informations et inscription : <https://gresillon.org/rubrique17.html>

Contactez les organisateurs par courriel à kastelo@gresillon.org, ou par téléphone au 02 41 89 10 34 (répondeur) ou 0651242423 (SMS).

6 juin - Saint-Nazaire (44)

Pré-congrès.
Journée de découverte de la ville et des chantiers navals. <https:///>

Congrès de l'espéranto en France
du 7 au 9 juin 2025 à Nantes

photo : Jérôme/Wikimedia Commons

Nantes vous invite au voyage

photo : Benutzer:KMJ /Wikimedia Commons

Pré-congrès le 6 juin à Saint-Nazaire
Escal'Atlantic Les chantiers navals

photo : Benutzer:KMJ /Wikimedia Commons

Post-congrès du 9 au 13 juin au château de Grésillon avec découverte des châteaux de la Loire

photo : gresillon.org

kongreso2025.esperanto-france.org/pre-congres-a-saint-nazaire

7 au 9 juin - Nantes (44). Congrès interassociatif de l'espéranto en France, organisé par Espéranto-France et le Centre Culturel Nantes Espéranto, en coordination avec le groupe Espéranto de Saint-Nazaire (pour le pré-congrès) et la Maison Culturelle de l'Espéranto Grésillon (pour le post-congrès). Sur le thème du voyage, nous vous proposerons entre autres de redécouvrir Jules Verne, qui fut un sympathisant actif de l'espéranto, de suivre les pas de Lucien Péraire qui, de 1928 à 1932, a parcouru le

monde à vélo grâce à l'espéranto.
Informations et inscriptions : <https://kongreso2025.esperanto-france.org/>

9 juin - 13 juin - Baugé-en-Anjou (49). Post-congrès à Grésillon, la maison Culturelle de l'Espéranto, au château de Grésillon. Après le congrès de Nantes, nous vous invitons à séjourner à Grésillon du 9 au 13 juin pour découvrir le patrimoine historique et culturel du Val de Loire. Nous assurons le transport de Nantes à Grésillon ainsi que pour les excursions. Vous dormirez et dînerez au château des espérantistes de Grésillon. Pendant 3 journées, vous visiterez des châteaux, des villes et des musées.
Programme, les prix et le détail des excursions sur <https://kongreso2025.esperanto-france.org/postcongres>

30 juin - 10 juillet - Baugé-en-Anjou (49). Maison Culturelle de l'Espéranto, au château de Grésillon. 9e Cours d'espéranto marathon • 37e Conférence Internationale d'Espéranto • 89e Congrès international des espérantistes aveugles.
Informations et inscription sur <https://gresillon.org/rubrique42.html>
Contactez les organisateurs par courriel à kastelo@gresillon.org, ou par téléphone au 02 41 89 10 34 (répondeur) ou 0651242423 (SMS).

Europe

20-23 février - Espagne. Rencontres 2025 de la Jeunesse espérantiste catalane (KEJ) à Olot (à 40 km de la frontière avec la France) Rencontre des jeunes de Catalogne et d'ailleurs.
<https://www.esperanto.cat/renkejito-2025-2>

25 février - Hongrie. Conférence par Zoom de Bernhard Tuider, responsable du musée international de l'espéranto de Vienne de 18 à 20h
<https://www.facebook.com/groups/167808760498965>

1^{er} mars - Allemagne. Excursion organisée par l'association internationale des cyclistes espérantophones (BEMI) sur le parcours d'une ancienne voie ferrée à Wuppertal (Rhénanie-du-Nord-Westphalie). Un trajet quasiment sans croiser de voitures ! <https://bemi.tejo.org/>

7 mars - Autriche. Rencontre à Vienne. Si vous voulez rencontrer des espérantophones dans la capitale autrichienne. <https://eventaservo.org/e/ee873b>

8 mars - Suisse. La commission « Femmes » de l'Association mondiale d'espéranto (UEA) présente un séminaire et une rencontre amicale pour la journée des femmes. Thème : Être une femme, avec

des conférencières italienne, chinoise, malgache, britannique, israélienne, polonaise... <https://eventaservo.org/e/e3361b>

28-30 mars - Tchéquie. 20^e BIERo (Brillantes rencontres internationales d'espéranto !) Au programme, une visite du jardin du château, une montée à la tour du château, une visite d'une brasserie avec dégustation de bière locale, une promenade dans la ville de Kroměříž, des jeux, ...
<https://www.e-mental.cz/archiv/17623>

17-22 avril - Italie. Festival de la Jeunesse espérantiste italienne, comme tous les ans à Pâques. À Torricella di Magione, dans la très belle région d'Ombrie, avec un riche programme de conférences, ateliers, visites, excursions et autres activités.
<https://sites.google.com/esperanto.it/ijf2025>

Ailleurs

22-27 février - Madagascar. L'Union des espérantistes malgaches (UME) propose en lien avec la Ligue internationale espérantiste chrétienne (KELI) un séminaire de 5 jours à Tananarive. Du 22 au 24 février, le thème sera Espéranto et Culture et du 25 au 27 Les femmes dans la Bible et le monde d'aujourd'hui
<https://eventaservo.org/e/26a5af>

26 février-8 mars - Népal. 6^e excursion spéciale au Népal. La beauté des paysages, la richesse de la culture, la chaleur de l'accueil des espérantistes népalais. À Katmandou.
<https://eventaservo.org/e/5734f0>

12 mars - Australie. À Sydney, conférence L'espéranto, une langue commune pour un monde plus juste ?
<https://www.meetup.com/esperanto-in-sydney/events/306065020/?slug=esperanto-in-sydney&eventId=306065020>

Événements mondiaux

26 juillet - 2 août 2025 - Serbie. 58^e congrès international de l'éducation de ILEI, à Belgrade. Pour les enseignants, les responsables de cours, les étudiants universitaires... et les personnes intéressées. <https://eventaservo.org/e/ILEI-58>

9-16 août - Indonésie. 81^e congrès international de la jeunesse -organisé par l'Organisation mondiale des jeunes espérantistes dans l'île de Java.
<https://www.tejo.org/81-a-ijk-okazos-de-2-gis-9-agosto-2025-en-cisarua-indonezio/>